

5 céntimos

**EL IDEAL**

5 céntimos

Organo de las Juventudes Republicanas Revolucionarias de los distritos de TORTOSA Y ROQUETAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
 En Tortosa un mes, 0'25 ptas.  
 Fuera, trimestre, 1'00

TORTOSA 16 DE JUNIO DE 1917

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

Bajada del Puente del Estado,

IMPRENTA, (Ferrerías) TORTOSA

**ESTERTORES DE AGONIA**

Ya no puede recurrirse a nada más. Se ha gobernado. Se ha reinado. Se ha tiranizado. No cabe ya nada más en la Constitución. Ya no autoriza más la Constitución. Pero se hace más, se ha hecho más. Violar la Constitución. Proceder, pasando por encima de la Constitución. El pueblo, pues, debe llamar al orden al régimen. Debe exigirle cuentas de esto al régimen. Y estas cuentas deben saldarse con la revolución.

Hoy el régimen no merece ni el respeto, ni el apoyo del pueblo. Hoy el régimen no puede contar con un solo hombre; hoy todos los hombres están contra el régimen, frente al régimen, dispuestos a acabar con el régimen actual por una simple abdicación de poderes, con una revolución pacífica, o una revolución sangrienta. Hoy el régimen ha terminado su actuación funesta: mañana, un mañana que se ignora, pero que vendrá, será el pueblo el que se gobernará a si mismo. En esta confianza estamos. En esta disposición estamos.

La agonía del régimen es desesperada, violenta, tan violenta y tan desesperada que él mismo pide que el pueblo se levante en rebelión y que le remate, que le destroce a zarpazos, que acabe para siempre con su vida: Es el mismo régimen el que ha reconocido todo el mal de la monarquía. Los hombres que gobernaron, que rigieron los destinos del país se inhiben de la justicia que el pueblo está dispuesto a hacer con ellos, descargando las culpas en los demás o en sus jefes. Nadie se atreve a responder de su actuación. Nadie quiere afrontar el peligro. Nadie confiesa su pecado, ni nadie acusa. ¿Ha de dejarse por esto de hacerse justicia? No. ¿Ha de sobreseirse la causa que se sigue contra el régimen, por que ningún gobernante responda de su actuación? No. ¿Ha de tenerse conmisericordia? No. Ahora más que nunca el

pueblo ha de hacer justicia, ha de fallar, ha de condenar al régimen, no al ostracismo, no al destierro, sino que a su destrucción, a su aniquilamiento. No ha de dejarse piedra sobre piedra. No ha de dejarse vestigio de su organización.

Ponemos nuestras dudas de que la República venga sin que se derrame sangre. Si así fuera habría por qué dudar de su virtud, de su solidez, porque.... parto sin sangre es mal parto.

El pueblo ha de restregar el cuerpo infecto de este organismo, mal llamado estado. Debe revocar la confianza que ha puesto en el estado. El estado no a respuesto a sus funciones, no ha cumplido con su deber; pero ha hecho lo que no debía de hacer: precipitar al abismo a España; ha cometido el delito de lesa patria y ha desautorizado con su actuación su propia organización.

Solo hay en España una solución a sus destinos: La República Social.

Salve santa madre nuestra: te saludamos!

ZEUS.



Y un hombre cualquiera, díjole así:

Provocar las iras del pueblo, es empeñar la vida al destino. Recordad los hechos que sería prolijo enumerar, Recordad, que venis a desempeñar una elevada misión, y que es fácil despeñarse. Querer imponer locas pasiones es arriesgado: todos tenemos pasiones locas, y prevalece siempre la de la colectividad aún siendo mala, que la individual siendo buena.

El domeñaros a las exigencias de unos cuantos tartufas, que, al parecer llevan el gobierno en vuestra casa, es causa de lo que sucede. Quienes os rodean son un atajo de truhanes. Hánse amparado en el nombre impoluto de esta casa para merodear. Debes de echar-

los, debes de tirarlos a ellos. Y tú, calla; déjate estas tierras y vuelve por tú prestigio e hidalguía por otras tierras y entre otros hombres. Solo así dejaréis vislumbrar una energía espiritual, que de otras maneras y procedimientos, quereis ahora significar.

Calzas mucho orgullo y te infla mucho la vanidad. Será, esto, por la pretensión que querais y estimeis justa, pero el orgullo y la vanidad, son las peores enfermedades que pueden minar el alma, y aún agusarla como al parecer está. Tienes también, un concepto erróneo de la posición que ocupas. De lo más alto he visto bajar a lo más bajo. No serías tú, entonces, el primero en caer, y las caídas, son mortales. Tienes demasiados oídos para los que te rodean. Los oídos han de tenerse para todo; pero mejor será que los tengais para las disposiciones, que para las proposiciones; para los que te hablan bien porque te adulan y para los que te hablan mal porque te quieren o porque te difaman; para los que te alientan y para los que te desalientan; para los que te piden un juicio sobre sus actos, como para los que hacen un mal juicio tuyo; para los que mienten por conveniencia como para los que justifican y prueban en honor a la verdad; para los del lado derecho y para los del lado izquierdo.

Yo he meditado sobre tu conducta y me parece mala. Me ha producido muy mala impresión en mi ánimo. ¿Por qué? Por lo que sucede. Es grave, gravísimo, y ni lo grave, ni lo gravísimo se enmienda de esta manera. Se agrava de esta manera.

Hasta otro día, que os diré otras palabras.

M. D.

## PARA ESTOS MOMENTOS

### LO HECHO POR LA MONARQUÍA

Al empezar el reinado de los Borbones, España estaba agotada, caída, pero su imperio colonial era inmenso y el suelo de la patria estaba íntegro. Hoy, al terminar la dinastía de los Borbones, España no está toda, los imperios coloniales se perdieron. «Cuba se perdió por los latrocinios de que se le hacía víctima; Filipinas por el empeño de mantener a los frailes» (Ricardo Fuente. *Patria y República*, pág. 28).

Un historiador escribía: «Si llegamos a Alfonso XV de Borbón, este monarca habrá de envidiar, por la extensión de sus territorios, a los príncipes de Mónaco». El historiador no

quería acentuar con esto que fuese una segunda Santa Elena donde murió Napoleón; quería decir que la monarquía había acabado con España, porque el pueblo no supo o no quiso atreverse a acabar con la monarquía?

La integridad de España está en manos de los submarinos alemanes. El porvenir de España está en el movimiento revolucionario que se produce por toda Europa.

Silvela, ministro de la monarquía dijo: «Las clases gobernantes no han hecho otra cosa en 25 años que disfrutar del poder y hacerse servir del país, sin servirlo ellos a él, sin gobernarlo, defenderlo y constituirlo». ¿Está, esto claro? No han hecho nada para gobernarlo y se perdieron las colonias de América. No han hecho nada por defenderlo y llevó al pueblo a una aventura como la de Marruecos. No ha hecho nada para defenderlo y constituirlo; no. La situación interior de España es tan angustiosa que no puede resolverse de otra manera que con una revolución o con una intervención extranjera. O de los españoles, España, o de los extranjeros, España; pero nunca más de las dinastías que han acabado con su poderío, con su riqueza; nunca más, porque sino el Alfonso XV habría de envidiar por la pequeñez de España al príncipe de Mónaco. No más monarquía.

No es preciso que yo apunte revelaciones, que tiene la historia escritas en sus páginas para recuerdo y baldón de los españoles. Léase la historia y quien la leyere y no sienta odio y vergüenza es porque no tiene pasión, no siente bullir su sangre en sus venas. La historia es el latigazo que cae sobre las espaldas del pueblo español, que nunca ha sabido santificar su nombre con una revolución.

Según Luis Felipe: «Un rey constitucional tiene por misión la de firmar e irse a paseo, y cuando no le conviene lo que le presentan a la firma, mandar a paseo a sus ministros». ¿Será verdad lo que escribió Luis Felipe? ¿Sucederá en España? No afirmamos, ni negamos. Mucho tiempo ha pasado España desde que Luis Felipe trazó estas líneas y las quejas parecen ser las mismas.

¡Cuántas otras cosas dice la historia! ¡Cuántas otras! En ella está el germen de la renovación.

JOSÉ MONCLUS.

*Para resolver, para acabar de una vez con un mal mayor que nos aqueja, podemos llegar a recursos mayores, a remedios mayores: a la implantación de la República.*

## A los republicanos y anticlericales

Sabido es de todos la precaria situación por que atraviesa el anciano y honrado Director y fundador de *El Motín* D. José Nákens.

La actual guerra ha motivado un alza verdaderamente enorme del papel, y por ese motivo el batallador periódico le está dando pérdida a nuestro venerable correligionario.

A fin de aliviar en algo su situación, y debido a que el Sr. Nákens no admite donativos a título de limosna, todos los buenos republicanos y anticlericales deben suscribirse a *El Motín*, y contribuir en la medida de las fuerzas de cada uno, a la suscripción que por medio de cartulinas vales se está llevando a cabo, cada una de las cuales da derecho a una rifa de un lote de 15.000 pesetas de libros que la administración de *El Motín* sortea.

*La revolución es un hecho. Será pacífica si él voluntariamente se marcha: sino será sangrienta.*

## Cómo y por qué debemos intervenir

Muchos creen, que el intervenir España en la conflagración europea, es para mandar hombres al frente de batalla, y no es así; se trata solamente de intervenir en la gran tragedia abriendo nuestros puertos a las escuadras aliadas para proveerse de lo necesario, para perseguir submarinos, limpiar de espías las costas españolas, (que tanto daño nos hacen a nosotros mismos) y abrir nuestros mercados e industrias a las naciones aliadas que de esta manera se remediaría la crisis del trabajo y no nos faltarían las materias que por cuya causa hay miles de obreros sin trabajo; así es como debemos intervenir o a lo menos así lo entiendo yo y así lo manifestaron las izquierdas en el mitin del 27, y no como creen algunos.

Algunos tal vez preguntarán: ¿por qué y qué mal nos ha hecho Alemania, para intervenir en contra suya?

Si no les parece bastante la violación de tratados y derechos como ha sido víctima la mártir Bélgica, ni los torpedeamientos de nuestros barcos, ni la muerte de nuestros marinos, ni el fusilamiento de nuestros compatriotas ni el de ciudadanos indefensos, que pasen la vista por la ciudades que como Barcelona la mayor parte de sus habitantes viven de la industria y

verán, los miles de obreros en vaga por haber cerrado las fábricas por falta de carbón y primeras materias; que pasen la vista por la región de Valencia y por Canarias y verán las frutas que son la riqueza del país que las dan a cualquier precio por no poderlas embarcar, dejando al país en la miseria, y por todas partes que paseis la vista vereis la misma miseria. Si interviniéramos esto no sucedería, puesto que trabajaríamos por los aliados, ellos mismos se encargarían de que no faltase nada para nuestras industrias y nos protegerían el comercio y serían admitidas nuestras frutas en los mercados ingleses y quedaría remediado el hambre que va a pasar España si seguimos por el camino que hasta ahora hemos seguido.

RAMÓN BARGALLO.

Barcelona 7-6-17.

## Notas políticas

Cambio de gobierno. Apuros para poder encontrar quien se encargara de ser el responsable de la tragedia que se avecina. Por fin Dato se decide, por conmiseración y lástima, a ir tirando, y dice resignado con su destino: *Todo sea por Dios.* ¿Por, Dios? ¿Es qué ahora es Dios el jefe del Estado? ¿Es que no tenemos rey? Si, hay rey, aunque sea para poco tiempo. Pero, el Sr. Dato, al parecer gobierna por Dios, lo que nos hace pensar en que, si realmente será un iluminado de Jehová. ¡Pobre, señor! Si será chusco el hombre.

Los submarinos alemanes, hoy más que nunca, siguen torpedeando a todo Cristo que se presente con apariencias de barco, sea como sea y de donde sea. En fin; se vé que tienen un ansia loca de torpedear. ¡Hombres, a propósito! ¡Si quisieran! ¡Por qué no cometerán la locura de torpedear al armatoste que navega por tierras hispanas que se llama «Monarquía!»

¡Cómo! si la monarquía es quien tolera y se hace solidaria de la obra destructora de los submarinos. ¡Cómo! si hay políticos y altas personalidades que lo aplauden y dicen ceremoniosamente, «a mi qué me importa».

No será un submarino alemán quien torpedee a la Manarquía, de quien tiene motivos de estar reconocido; será en todo caso, el pueblo.

Las subsistencias continúan subiendo. Los gobiernos se preocupan sólo de salvar el momento, pero no de resolverlo, procuran sor-

tear las dificultades pero no de acabarlas; quieren aislar lo que ocurre, pero no lo previenen. Y esto lo han hecho todos. No han afrontado el peligro. No han hecho cara al peligro. Hoy el peligro se pone frente a frente con el gobierno. Hoy el peligro se situa en el sitio del gobierno, para acabar, para terminar con este gobierno.

Las reformas hoy no puede hacerlas ya un gobierno monárquico, aunque a ese monarquismo se le pongan luces de democracia. Hoy, la monarquía ha desempeñado el último papel, desde lo cómico a lo trágico, de lo serio a lo ridículo; los bacanales de sus fiestas son hoy las veladas mortuorias; el derroche es hoy desmoronamiento; la anarquía de ayer, es desacierto hoy.

La pateadura del muerto es inevitable, su vida no se hizo acreedora del respeto de su muerte.

\* \* \*

Y de los militares, qué? De los militares no se sabe nada. Se dice, se cuenta, pero los militares siguen como al principio.

Al menos hacen lo que los hombres. Así, es como merecen nuestras simpatías.

JUAN DE AQUINO.

*Pueblo: Haz lo que en Rusia. Es de la única manera que podrás liberarte y procederás en consecuencia a lo que contigo se ha hecho.*

## LOS SEÑORES ASESINOS, ALEMANES

*Los submarinos llevaban velas para así poder acometer a traición.—Un barco italiano torpedeado.—Combate en aguas neutrales.—Balas en tierras españolas.—¿Las golgas del Ebro, base militar alemana?*

El sábado a las cuatro de la mañana el barco italiano «Jert» fué acometido por tres submarinos que llevaban izadas velas de tal manera que parecían barcas pesqueras. El comandante del barco ordenó inmediatamente que se hiciera fuego contra las barcas. La lucha se generalizó. Al cabo de algún rato un torpedo destruyó el cañón del «Jert» quien izó bandera blanca, y arrió los botes salvavidas donde se embarcó la tripulación.

Los alemanes siguieron tiroteando al barco que izaba bandera blanca y a los botes salvavidas en los que la tripulación se esforzaba en ganar la costa. Cosa que no consiguieron hasta después de tres horas de lucha con las olas.

Los alemanes se dirigieron en un bote hacia las lanchas en que estaban los naufragos y luego al barco. Se apoderaron de gran cantidad de café, cacao y del aparato Marconi. Luego colocaron unos cartuchos de dinamita cerca el barco, que al estallar hundieron al «Jert».

Desembarcaron en Enveja donde fueron atendidos por los habitantes de aquella barriada.

### Entrada triunfal en Tortosa

Al llegar los naufragos en Tortosa, fueron aplaudidos y vitoreados. Más de tres mil personas les gritaban ¡Viva Francia!, creyendo equivocadamente, que eran franceses.

En la casilla de «Salvamento de Naufragos» les fueron facilitadas ropas y les prestaron cuantos auxilios fueron necesarios. Frente a la casilla, donde se había estacionado muchísima gente, ocurrieron varios incidentes entre germanófilos, neutralistas e intervencionistas.

Por la tarde los naufragos italianos visitaron el Centro Republicano donde fueron obsequiados con cafés y puros, siendo saludada su entrada con aplausos y vitores. Iguales manifestaciones de entusiasmo se generalizaron en la estación a donde acudió gran parte del pueblo de Tortosa a despedirles.

### Otros torpedeamientos

En el mismo lugar han sido torpedeados ya varios barcos de diferentes nacionalidades. A los tripulantes de uno de ellos, los alemanes los remataban a tiros de revólver.

Durante uno de los combates cayeron en tierras españolas varios proyectiles. Dicese, que los submarinos se refugian en las bocas del Ebro y que hay quien les provisiona.

## Un canalla y un cobarde

**Un canalla: Benigno Varela**

**Un cobarde: E. Gómez Carrillo**

Este juicio, hace tiempo que lo tenemos formado de estos dos periodistas de la aristocracia madrileña. Ahora, el incidente surgido estos días entre ambos, nos decide a proclamarlo a voz en grito.

Cierto que, Aragón, ha tenido hombres como Costa y posee jóvenes como Samblancat, Ciudadanos, que, por sí solos, equivalen a toda una raza, pero cierto también que, Aragón, mantiene burros en número espantoso, en cantidad, desconcertable.

De Varela, creo haber oído decir que es aragonés.

En tal caso, Aragón no solo cría burros sino que también cría canallas. Si así es, lo siento. Este mequetrefe, se basta para deshonorar una región entera. Si Varela es aragonés, Aragón tiene un borrón más, con él. Estos locos ensucian un pueblo, como tintero que cae sobre blanco papel.

Benigno Varela, director de *La Monarquía*, es el asesino de Pedro Barcelona. Varela es un tráfuga del republicanismo. Varela es un canalla y un imbécil.

Carrillo y Varela tienen una cuestión pendiente. Sobre el pesebre de Madrid han echado ellos un tema con el fin de que sus nombres corran por las tertulias de cafés, teatros, salones y demás.

Una hoja llena de insultos para Carrillo, ha circulado por la Corte, firmada por el «terrible» Benigno.

Carrillo, —caballero, sobre todas las cosas— le envió, los padrinos, acto seguido.

Varela, el mismo que mató a Barcelona, dijo que «nones». El no se batía con Carrillo.

¿Qué hacer? Se pregunta el ex-director de *El Liberal* ante una segunda injuriosa hoja publicada por el mismo autor de la primera.

¡Que hacer! Nosotros ya sabemos lo que haríamos, sin titubeo alguno. Carrillo, parece no saberlo o de conocerlo quiere hacer ver que lo ignora. Mal hecho. Por esto, has venido a confirmar el juicio que de tu debilidad teníamos formado.

Carrillo, podrá escribir bien, pero Carrillo es un pedante y un estúpido. Carrillo no es de este siglo. Desentona en él. No creais tampoco que vive adelantado. Si desarmoniza en el siglo XX, en el XXI sería inaguantable, seguramente. Carrillo, hace dos siglos, hubiera sido de actualidad. Ahora no. Ahora nos reímos de su caballeridad y de los caballeros.

Queremos hombres con pantalones, no hombres con faldas. Y si Carrillo hubiera sido de los primeros, a estas fechas, debía haberle roto la cabeza a ese majadero de Valera y entonces se habría ganado nuestras simpatías. Así, no.

Pero Carrillo, parece no lleva idea de decidirse a esto. El, no quiere salirse de las reglas. Es un caballero. ¡Oh!, la caballeridad. Y, una proposición, ha hecho al enemigo. Natu-

ralmente que ella consiste, en lavar la cuestión en el campo del honor.

Si en el término de veinticuatro horas—dice Carrillo—no ha aceptado la proposición, acudiré a los tribunales de justicia. Lo cual, nos parece a nosotros, una nueva cobardía.

Asunto es este que, todo un *¡príncipe!* mosquetero, debe ventilarlo por su cuenta propia. Lo demás, será muy caballeresco, pero muy cobarde.

Todos estos líos, han impedido a Carrillo marcharse a los Pirineos.

¡Falta le hace, el aire de la montaña y la leche de los montañeses!

Veremos a ver que contesta el saltimbanqui Varela. Ojalá acepte el reto. Yo, me alegraría que de la contienda, saliera Carrillo sin un idem pero Varela. ¡Oh, Varela! La satisfacción mayor de mi vida será si una bala vengativa atraviesa el cráneo de este degenerado y avienta sus pocos sesos hasta los cuernos de la mismísima luna.

Ahora mismo, me voy a brindar una copa de cualquier licor, porque tal suceda.

Y tú, pedantesco Carrillo, si tienes la honra de tal hazaña, cuenta con un fuerte aplauso de

GIL BEL.

*Lo hemos dicho: cara a cara no ha venido nadie. Quieren cometer el crimen con una emboscada. Un D. Carlos, ex-republicano, está en autos del complot. Ciudadanos, alerta. Ni ahora, ni nunca, los requetés han de tener la satisfacción de hacernos derramar nuestra preciada sangre. Ellos que lo intenten, ellos que lo prueben, el pueblo se encargará de su degüello.*

## ATENEÓ DE TORTOSA

El próximo domingo día 17 a las cinco de la tarde, se celebrará en el Teatro Balneario la clausura del ciclo de conferencias del presente curso con un estudio a cargo del ilustre Senador D. Luis Sedó, quien desarrollará el tema «NOVAS ORIENTACIONES DE L' ECONOMÍA DE VANT DE LA GRAN GUERRA» en él que se examinarán cuantos asuntos interesan a la comarca desde el punto de vista productor y mercantil.

El acto será público.

## SOMOS O NO SOMOS

Parece mentira que en España domine, en la forma que domina la inconsciencia. Es triste ver esta nación convertida en un maremagnum de manejos germanófilos. Cuando otros pueblos, los más pequeños han dado su fé auténtica de vida, España, el país de la tradición y del absolutismo confusorio, permanece en una especie de *dolce far niente* que repugna a las personas de noble sentir.

¿No habrá idea propia en la nación española? Esto parece. En España es siempre costumbre ineludible de pensar por cuenta ajena. Toros y toreros, señores míos, ¡eso sí! Todo eso es propiamente significativo. Un torero que muere bien. Se dice: Yo digo que este fenómeno era un hombre especial, una verdadera maravilla de España. Pero, muere un Echegaray, un Granados: malo! Se chapucea. Los periódicos decían que era un *sabio*. Nada más. Y... ¡váyase lo uno por lo otro!

¿Qué diablo de idea puede existir o prevalecer en una nación así?

En un pueblo tauro—clero—germanizado, ¿qué autonomía común puede yuxtaponerse en él?

Debemos elevarnos de la dominación en que, desgraciadamente para nosotros mismos, permanecemos desde el comienzo de las hostilidades. Comprendamos, siquiera una sola vez, cual es nuestro papel ante Europa y adoptemos enérgica actitud de hombres sensibles.

España debería adoptar una posición más vivificante que la actual; poseer un criterio, absolutamente aliadófilo; porque de los aliados es precisamente de donde tiene que entresacar más provechosas lecciones y así mismo deberles más agradecimiento; poseer un sentido más positivo de los pueblos aliados, y no estar imbuída de una manera tenebrosa y tan maligna por los manejos jesuítico-alemanes...

España debe emirgir su resurrección ante la causa de los pueblos que luchan contra el kaiserismo y el despotismo más nefando, porque esta debe ser, cual la de todos los pueblos civilizados, su misión indispensable, su tarea insustituible. ¡Basta de dar oídos a esos germanizantes de a real! ¡Acábense de una vez para siempre esas envenenadoras influencias de la capa negra, que ahogan el sentido común de la pobre España!

Bastante lo recomiendan los incesantes torpedeamientos practicados a la zaga por submarinos procedentes de la kulta Alemania; las muertes producidas a si mismo, asesinando a

honrados obreros del mar cuyo sustento era el barco en que permanecían confiados y que un torpedo criminal les arrebató para siempre, incluso aún sus vidas, y, también la merma que produce en la industria la falta de buques y las restricciones de navegación. Y otras cosas por el estilo efectuadas o por efectuar en nuestras propias barbas.

¿No es esto denigrante? ¿No merece todo el mal cometido y ofensa perpetrada al mundo, una lección trascendental?

Entonces, ¿por qué España permanece indemne ante la marea del mundo?

¿Es que no ve la luz de la verdad; no comprende el sentido de lo positivo y de lo justo, lo que debe constituir su provecho y su buen papel en Europa? ¿No ve ni oye, lo que pasa y se dice?

No es posible que las demás naciones formen de nosotros un criterio halagador, porque esto no es posible ante el estado germano-idiotizada en que permanece nuestra nación.

Puede escoger, pues. ¡De la intervención a la pequeñez absurda solo hay un paso! Aunque para decidir este golpe se sucederán cruentas luchas. Semejante pero trascendental para nosotros, deberá darse inevitablemente. Lanzándonos a la lid, de una forma o de otra, adquiriremos el estado natural que por razón deberá tocarnos en el mundo que progresa. Retroceder o avanzar. Si retrocedemos demostraremos que todavía somos una nación incapaz de afrontar los problemas inmensos de la actualidad palpitantemente moderna y daremos a la Europa que pelea por la razón un insulto quizá imborrable. Triste sería para nosotros nuestra situación en la opinión del mundo entero.

Por tanto, es hora de dar pleno y claro conocimiento de nuestro sentimiento. Nuestras cobardías, españoles, deben terminar y nuestros ideales universales revivir. En este momento trágico pero hermoso en que se decide la suerte de la Europa de la humanidad, debemos asomarnos resueltamente en el balcón radiante de la lógica humana ante el despotismo. Debemos asistir a la muerte de la depravación y barbarie militaresca... o seremos tomados como cómplices, y entonces!...

J. VAQUÉ Y SOLER.

Barcelona, Junio de 1917.

Ciudadano, prepárate. Se avecinan grandes acontecimientos. La revolución será un hecho. ¿Vas a esperar que te cojan los acontecimientos desprevenido?

ATENEO DE TORTOSA  
**DESDE FUERA**

**SANTA BÁRBARA**

**Al pueblo**

A tí me dirijo: Si a tí, pueblo obcecado, paria de todas las edades, esclavo de todas las épocas; ¿di, cuándo te levantarás de esta modorra en que estás sumido para dignificarte; cuándo al fin sabrás alzarte altivo y arrogante para hundir bajo tierra el despotismo que te aniquila; cuándo romperás al fin esa cadena que tanto te oprime?

¿Te levantarás al fin, para hacer prevalecer tu fuerza y aniquilar a tus verdugos que tanto te deshonran por no haberte revelado para siempre?

Vive a la luz del día y desprecia a todos aquellos viles hampones que tienes en tu pueblo; no ves que tienes que emigrar a tierras de Francia para ganar el pan que te niegan los sayones, y aún dices que no tienes motivos suficientes para derribar todo lo que tú sabes que es una barrera y un obstáculo, ¿quieres más pruebas aún, eh? Agrúpate dentro de la gran familia republicana y desprecia con la frente alta, muy alta, a todas las sanguiuuelas que por cobardía nuestra tenemos en nuestro pueblo, desprecialos no en un rincón de casa, no; en el medio de la calle, antes de la lucha y despues; a todas horas.

Debo de poner en conocimiento de todas las personas sensatas y honradas, que no hace muchos días vi en *El Diario de Tortosa* unas líneas contestando a un artículo que firmaba Luis Cid, en este semanario y a mi modo de apreciar dice exclusivamente verdad. Al pié solvente de dicho artículo, hay una firma que es la garantía más noble de todo ser bien educado; en *El Diario de Tortosa*, no; porque con gente que lleva antifaz por sus inmoralidades, por no jugar limpio con los hijos del pueblo, el que es caballero da siempre la cara y no se vale del anónimo. El que escribe que responda de todo lo que allí dice: que conteste aquel a quien se alude, pero no un lacayo que exclusivamente sirve a los sayones.

No ves pueblo, cómo escarnecen tu dignidad y la de tus hijos, mintiendo a sabiendas? si te das cuenta de la gravedad que tiene la campaña que hacen que es meramente sistemática, no tendrán tiempo para volver a tomar la pluma porque serían aniquilados para siempre.

JOSÉ VALLS CABALLÉ

**REGUÉS**

Sin duda, curioso lector, estarás ya cansado de leer las tonterías que hace el pedáneo de esta partida. Pero he aquí otra:

Hay una sociedad de baile, de la que es presidente el hijo del alcalde. Y el presidente por sí solo se ha creído con derecho para expulsar al socio que se le antoje. El socio se cree con igual derecho de no salir, mientras no se aparte del reglamento y falte al decoro de nadie y pide lo resuelva la junta general; el presidente, con la autoridad del padre lo expulsó del local, y como este se resistiera pidió dos testigos.

Y ahora señor Alcalde de Tortosa, por desacato se lo multa por esta alcaldía con 5 ptas.

MANUEL.

*Ferrer, tiene comprados a seis hombres. ¿Para qué? Lo ignoramos. Lo que si no ignoramos es que Ferrer, reside en la plaza de la Catedral.*

**NOTICIAS Y COMENTARIOS**

Con el fin de facilitar la asistencia a la conferencia que el próximo domingo dará en el Teatro Balneario D. Luis Sedó, asegurando al propio tiempo la ordenada colocación del mayor número de oyentes y de entidades y corporaciones el Ateneo de Tortosa se complace en hacer público:

1.º Que la entrada será absolutamente libre para caballeros, no permitiéndose la asistencia de señoras por el ningún interés que para ellas ha de tener el tema a tratar.

2.º Que las butacas de platea quedan reservadas para los socios del Ateneo, pudiendo colocarse los asistentes en todas las demás, excepto en los palcos de cualquier clase que sean, por que han sido reservados para las autoridades, sociedades económicas y políticas.

3.º Que la entrada al escenario queda prohibida a todos los que no lleven un pase especial.

4.º Que las autoridades y corporaciones que se adhieran y se propongan asistir al acto, deberán hacer presente su adhesión en la conserjería del Ateneo antes de las doce del día 17 en cuyo acto se les señalará el sitio en donde deban situarse.

5.º Que la colocación de las representaciones será hecha por los socios del Ateneo que llevarán el correspondiente distintivo, a quienes deben dirigirse.

6.º Que las puertas del Teatro se abrirán a las cuatro de la tarde, comenzando el acto a las cinco en punto, encareciéndose la exacta asistencia a fin de evitar las molestias y dificultades en la audición con los ruidos y conversaciones.

El Ateneo se cree en el deber de salir de su local social para la celebración de dicho acto con el objeto de que la capacidad del Teatro facilite la entrada de la mayor concurrencia, pues la importancia que para todos los intereses comarcales, así los productores como los industriales y comerciales, ha de tener la cuestión a estudiar concentrada al análisis de nuestra riqueza natural y de las orientaciones que deben seguirse frente a la lucha económica del porvenir para conservar la completa personalidad exportadora y por consecuencia un aumento en la valoración de las cosechas, interesa que acudan al acto todos los que algo son y representan en este país, tanto obreros como agricultores, comerciantes, fabricantes, etc.

El Ateneo de Tortosa espera del patriotismo de los tortosinos que cooperarán con su presencia a la nueva prueba de labor cultural que viene realizando sin otro ideal que procu-

rar el resurgimiento y florecencia del valle del Ebro, que tan brillante mañana tiene en perspectiva si la unión y esfuerzo de todos sus habitantes se logra para la defensa y propulsión de sus intereses.

7.º Siendo el Teatro Balneario una continuación del local que ocupa el Ateneo y teniendo esta sociedad tomado el acuerdo de que los expulsados por cualquier causa que fuese no podrán concurrir a ningún acto, se advierte que subsiste aquella prohibición en toda su integridad para la conferencia.

### Otra vez Palomo en la cárcel

El lunes fué nuevamente encarcelado, nuestro querido camarada, redactor-jefe de *El Pueblo* Emilio Palomo. La causa fué un artículo en el que el señor Juez ve injurias y calumnias a los alguaciles del Juzgado, a la religión y... no sabemos a quien más.

Palomo se pasó día y medio en la cárcel de la que salió bajo fianza.

No hay que decir que sentimos el percance que ha sufrido nuestro compañero; pero, si, que por esto le consideramos cada vez más digno de nuestro aprecio.

El lunes fué denunciada la edición de «El Pueblo» por la publicación de un artículo firmado por nuestro compañero Marcelino Domingo en el que hablaba de la prisión de Palomo.

Fueron recogidos los paquetes de correos por orden de la autoridad judicial.

Llamamos la atención del Sr. Administrador de Correos sobre la conducta del cartero de Ametlla, que enviándose 25 números a aquel pueblo, hace dos semanas no llega ninguno. Sabemos que le llegan los periódicos y no los reparte, o solo reparte dos o tres el día que le da la gana; no cuando debe repartirlos.

Advertimos a nuestros lectores que todos aquellos que deseen adquirir tarjetas-billetes de «El Motín» se dirijan a esta administración.

Todos nuestros correligionarios deben asistir a la conferencia que sobre economía dará mañana D. Luis Sedó.

**APRENDIZAS** de encuadernación, se necesitan en esta imprenta editorial de José Monclús.

## ATENEO DE TORTOSA

Según dijimos hace unos días, mañana domingo tendrá lugar en el teatro de esta sociedad, una gran velada teatral a beneficio de la primera actriz D.<sup>a</sup> María Herrero.

### PROGRAMA

1.º El drama en un acto y tres cuadros de D. Pedro Mata, **LA GOYA**.

2.º La bonita zarzuela en un acto de los Hermanos Quintero, **ISIDRIN O LAS CUARENTA Y NUEVE PROVINCIAS**.

En esta obra tomará parte la gentil tiple cómica del Ateneo de Tarragona, Srta. Rosita Herrero.

No dudamos que la anunciada velada será un nuevo éxito que obtendrá el Ateneo.

La función empezará a las 9 y media de la noche.

## PRONTO APARECERA

### LA OBRA

## LEYES Y DERECHOS AL ALCANSE DEL OBRERO

Original de Juan Lamarca Precio 2 Ptas.

## CORRESPONDENCIA

V. Fontanet. Alfara.—Envíe los trabajos de que me habla.

Gil Bel. Zaragoza.—Imposible publicar número anterior. Va este. Leí artículo. Creí no había llegado a su poder.

Dionisio. Ciudad.—No publicamos nada que no conste el nombre del autor.

José Giné. Serra de Almos.—Recibo suyo. A fin de evitar gastos devolución pruebe de ponerlos a la venta con el 25 por 100 de descuento.

J. B. Ametlla.—Los periódicos se envían todas las semanas. He reclamado contra el proceder del cartero en esta administración.

A. L. Puebla del Hija.—Recibo tuya. No se cuando se verá la causa. Siento mucho que siga grave.

R. Bargalló. Barcelona.—Publicamos artículo. El recibo lo pagará su hermano, pues él le suscribió.

José Beltrí. Barcelona.—Por una equivocación fué dado de baja. Fijese en lo que le decimos a Bargalló.

P. Quintana. Serra de Almos.—Fijese lo que decíamos a Bargalló en la correspondencia anterior. Recibo 10'10 importe paquete y recibos hasta hoy. Los paquetes llegarán en su día.

## ¡Republicanos! ¡Antielericales!

Suscribíos a *El Motín*.

Comprad los libros editados por *El Motín* a mitad de precio.